



# ENFANTS DE MERIMANJAKA

SIRET : 504592593 00033 – APE 8891A  
3 Chemin de la Melotterie – Le mesnil Guyon – 78270 LOMMOYE  
06.78.68.57.10

<https://edm-asso.fr>



## Assemblée générale du 18 janvier 2025 RAPPORT MORAL. Exercice 2024

### RAPPEL DES BUTS DE NOTRE ASSOCIATION :

L'association (ci-après dénommée EDM) a pour objet de :

- Favoriser l'enseignement scolaire à destination des enfants issus de milieux sociaux en difficulté à Merimanjaka (Madagascar) et la commune d'Ambohijanaka, en collaboration avec les autorités locales et tous les partenaires utiles.
- Prendre en charge une partie des dépenses de fonctionnement ou d'investissement nécessaires au bon fonctionnement des écoles qu'EDM soutient.
- Prendre d'autres initiatives de nature sociale en faveur des habitants de Merimanjaka (Madagascar) et des environs, en fonction des réalités locales, y compris si de telles initiatives ne sont pas en relation directe avec l'enseignement scolaire.

**RAPPEL** : ce texte n'est pas la recopie exacte des statuts en vigueur.

*Dans tous les cas, seul le document officiel fait foi. Ce qui est reproduit ici n'ayant qu'une simple valeur d'information.*

### NOS VALEURS :

Notre engagement solidaire auprès des plus démunis de la commune d'Ambohijanaka, basé sur la confiance, la bienveillance et la générosité n'a jamais failli depuis 2008.

Nous décidons de partager un peu de ce que nous avons au profit de moins chanceux, en argent bien sûr, mais surtout avec le cœur.

Les bénévoles qui travaillent à Madagascar ou en France, ont un profond respect pour chacun de nos interlocuteurs et l'altruisme est notre quotidien.

Nous sommes là pour aider dans le plus profond respect de la culture et des droits de chacun.

Sans aucune ingérence.

### MERCI À NOS PARTENAIRES :

Chaque année nous retrouvons nos partenaires, nos amis donateurs et au nom de notre bureau, au nom d'EDM, je tiens à les remercier individuellement et très chaleureusement pour leur fidèle et indispensable présence.

- La commune de Lommoie (Yvelines) siège social de notre association, qui nous accorde depuis plusieurs années une subvention.
- L'école Charles Péguy (Paris 11<sup>e</sup>) sa directrice Corinne ROCHER, les enseignants, les élèves et leurs familles, qui nous ont adressés en 2024, encore une fois, un don important.
- Le comité des Fêtes de Langrune-sur-Mer (Calvados) que nous remercions de nous avoir dispensé, encore cette année, des frais d'inscription lors notre participation au marché de Noël.
- Le comité des fêtes de Lommoie (Yvelines) qui nous a permis de participer gracieusement au marché de Noël de la commune et ainsi de présenter notre association
- La Société FUIITEO à Aigues-Vives (34) et son directeur, Thomas Bonfils pour le renouvellement de leur don annuel.
- Le bureau de l'association sportive du golf des Boucles de Seine dans les Yvelines et tous les membres du club qui ont participé à une compétition amicale et caritative et nous ont remis en fin de partie, une très belle cagnotte.

D'autres membres qui n'ont pas pu participer ont fait des dons tout au long de l'année.

- L'ESCCI d'Évreux dans l'Eure qui, grâce à 4 jeunes étudiants, a initié un projet humanitaire dans le cadre de leurs études au profit d'EDM.
- Je souhaite aussi remercier tous les donateurs qui régulièrement ajoutent quelques euros à leur participation annuelle.  
Remercier tous ceux qui donnent régulièrement, juste pour aider, parce qu'ils sont conscients du travail accompli et de la nécessité de nos actions.
- Début décembre 2024, j'ai eu, en compagnie de Martine, le plaisir de me rendre à Paris, à l'école Charles Péguy, dans la classe de CM1 de Frédéric Dupont pour distribuer aux élèves les courriers écrits par leurs homologues d'une classe de l'école Saint-Jean-Baptiste de La Salle. Ces courriers ont été ramenés dans les valises de Mira & Gérard en novembre et les réponses de Charles Péguy à Saint-Jean-Baptiste reprendront le même chemin fin janvier, pour être distribués par nos bénévoles. Ces distributions font l'objet d'après-midi de joie et nous présentons notre association à des jeunes très attentifs, intéressés et nous devons répondre à beaucoup de questions sur la vie quotidienne des enfants malgaches. Merci encore à ces deux écoles, à leurs enseignants et leurs responsables pour cette initiative qui perdure depuis plusieurs années.

### LA SITUATION À MADAGASCAR

En décembre 2023, une consultation menée à Madagascar, par le ministère de la jeunesse et des sports, soutenue par l'Unicef, faisait ressortir que *"trois jeunes sur dix étaient contraints d'abandonner l'école par manque de moyens"*.

Un an plus tard, nous ne pouvons que constater sur place, que la situation ne s'améliore pas. Bien au contraire.

Cette situation est due à la pauvreté de centaines de milliers de familles qui ne peuvent assumer les coûts liés à la rentrée scolaire, aux frais de scolarité et d'examen, à l'achat des fournitures nécessaires à l'école.

Tout cela pèse lourdement sur leurs finances et beaucoup prennent la décision de ne pas scolariser leurs enfants.

Notre programme parrainage est une réponse apportée à quelques centaines de ces familles en difficultés et notre contribution, si petite soit-elle à l'échelle du pays, est bien réelle, concrète, efficace et ciblée sur ceux qui en ont le plus besoin.

### NOS FINANCES :

Jean-Luc va dans quelques instants vous parler de nos finances en détails et préciser chaque ligne de dépenses et de recettes.

Je souhaite vous parler des actions que nous menons grâce à vos dons, grâce à vous tous.

En préambule j'aimerais rappeler nos exigences en matière budgétaire :

- Limiter encore et toujours nos charges de fonctionnement, faire en sorte que le maximum de vos dons aille au bénéfice des enfants,
- Conserver une année de fonctionnement dans nos livres pour palier toute défaillance. Cela peut paraître un luxe mais agir c'est aussi prévoir.

La très grande majorité de nos recettes provient de nos membres et amis.

Avec un taux de renouvellement annuel exceptionnel, (plus de 98%) qui nous rend très fiers et nous motive à faire encore plus et mieux pour les enfants et leurs écoles.

Vous avez cette année encore, répondu massivement aux amicales sollicitations de Marie-Hélène, notre efficace secrétaire que vous connaissez bien maintenant. Merci à tous.

Quelques amis nous quittent chaque année, très peu et pour diverses raisons, et nous les remercions de tout cœur de leur aide et de leur présence.

Mais chaque année nous voyons arriver de nouveaux parrains, adhérents, donateurs...

En 2024 c'est près de 20 nouveaux membres venus de toute la France métropolitaine, de la réunion, mais aussi de Hollande ou d'Italie, qui nous ont fait l'honneur de nous rejoindre. Bienvenue et merci.

Nous avons encore cette année, pu participer à deux marchés de Noël, à Lommoye et à Langrune sur Mer, pour présenter et vendre au profit d'EDM de l'artisanat, du chocolat, du poivre sauvage ou de la vanille, arrivés directement de Madagascar dans les valises de nos amis Miara & Gérard. Et ce fut encore une fois une très belle réussite, financièrement bien sûr, mais au-delà, nous avons eu la joie d'accueillir, comme chaque année, des nouveaux donateurs.

Depuis plus de 10 ans nous participons au financement de 5 cantines scolaires.

En 2024 plus de 50 000 repas ont été distribués et nous finançons l'achat de riz, de légumes, de légumineuses, de poisson ou de viande, ou de fruits.

Les parents d'élèves sont aussi très mobilisés et ce sont eux qui font la cuisine, qui préparent les repas, servent et assurent l'intendance.

Qu'ils soient tous remerciés et assurés de notre soutien sans faille.

C'est un budget important qui est consacré aux cantines mais c'est indispensable... pour leur assurer un repas et qu'ils travaillent le ventre plein.

Nous suivons particulièrement le coût des denrées alimentaires et la qualité des repas servis.

Et nous intervenons si le besoin s'en fait sentir.

La santé est aussi une de nos priorités et nous y consacrons chaque année plusieurs centaines d'euros pour assurer, grâce au Dr Ny Aina, une visite médicale à plusieurs centaines d'enfants qui, pour la plupart ne bénéficient pas d'aide de l'état.

Visites médicales et médicaments, suivi dentaire, opérations chirurgicales indispensables, nous sommes présents et attentifs à leur santé aussi.

En 2024, grâce aux visites médicales et sur les bons conseils de Mme Bodo, nous sommes intervenus pour faire opérer des enfants de familles qui ne pouvaient pas assumer le coût d'opérations chirurgicales indispensables pour leur santé.

Nous avons suivi leur convalescence et nous sommes heureux de les voir en bonne forme désormais.

Toujours en 2024, nous avons continué de remplacer les ustensiles de cuisines, faitouts, assiettes et gobelets, de plusieurs cantines scolaires.

Nous avons distribué des vêtements chauds avec nos encouragements pour les examens en juin dernier.

Avec le concours de l'école « Peter Pan » école privée de la commune et en présence du maire et des autorités, nous avons félicité les lauréats des examens et les meilleurs de leur classe en leur remettant des livres scolaires, des dictionnaires et, pour tous les autres, quelques friandises.

Et nous avons comme chaque année, réuni les enfants pour que le père Noël leur remette quelques friandises et jouets.

L'éducation, pour nous, ne s'arrête pas à la lecture, l'écriture ou le calcul, qui sont certes indispensables, mais doivent être complétés par l'apprentissage au civisme, à la vie en communauté et à l'hygiène.

Ainsi, pour tenter d'améliorer l'hygiène nous avons, grâce à l'aide généreuse d'une association amie sur place, pu faire établir un bilan de l'assainissement et de l'approvisionnement en eau dans les écoles. Ce sera l'objet d'une action spéciale en 2025.

Nous avons inauguré nos nouveaux locaux en juillet dernier pour accueillir nos visiteurs et pour un bel espace de travail pour nos bénévoles.

Un rappel important : toutes les actions que nous menons sont décidées en concertation avec les autorités communales et éducatives, les familles, les enseignants, les directrices d'établissements et elles sont validées par notre bureau.

Nous participons pour 90 % et le reste est à la charge des familles, avec quelquefois le concours des autorités.

L'implication des tous est indispensable à la réussite de chaque projet.

Pour cela, ils ont notre reconnaissance et notre soutien.

### PROGRAMME PARRAINAGE :

En août dernier, la commission parrainage a pu étudier les demandes que nous ont adressé les familles de la commune et nous avons décidé d'inclure dans notre programme plus de 50 enfants, qui sont entrés en primaire dans les divers établissements de la commune.

Actuellement, ce sont près de 420 enfants, adolescents ou jeunes adultes qui font partie du programme et qui, grâce à vous, marraines et parrains, sont entrés en classe pour la première fois ou qui ont pu continuer leur cursus scolaire.

Ce programme qui est à la base de la création de l'association par Corinne, Guillaume et quelques autres en 2008, a permis à plusieurs centaines de jeunes d'apprendre à lire, écrire et compter et à se préparer un avenir meilleur. Grâce à l'éducation.

Beaucoup travaillent désormais dans la commune d'Ambohijanaka ou dans les environs, à Madagascar, dans leur pays.

Cuisiniers ou frigoristes, éducateurs sportifs ou enseignants, mécaniciens ou vendeurs...

Et tous celles et ceux qui font des études supérieures.

Le travail et la rigueur de notre équipe de bénévoles sur place nous permet, depuis bientôt 17 ans, de suivre les familles, les enfants que nous accompagnons, que nous voyons grandir et nous assistons à leur réussite.

En 2024, 23 jeunes poursuivent des études postbac grâce à EDM, grâce à vous.

Écoles supérieures, universités ou lycées techniques, par correspondance ou en présentiel...

Achat de livres pour leurs études, paiements des droits d'inscriptions, aide et conseils dans leur choix, quelques soit le moment, nous sommes à leur côté.

Ainsi, TIANA, qui a intégré notre programme en 2008 en primaire, est depuis juin 2024, ingénieur, diplômé de l'école polytechnique d'Antananarivo.

ANITHA, elle aussi parrainée de longue date, est diplômée de l'Institut Supérieur du Travail Social depuis quelque semaines.

ANNIE-JUSTINE, suivie depuis des années par la même marraine, est en stage dans une grande entreprise, après l'obtention d'une licence en gestion comptable.

Cette liste est loin d'être exhaustive et nous n'avons pas des nouvelles de tous les diplômés.

Mais je peux vous assurer que nous assistons d'année en année à plus de réussite ! et c'est une grande fierté pour EDM.

Encore une fois, nous vous sommes reconnaissants, marraines, parrains, amis et donateurs, et soyez assurés de notre engagement.

Nous avons derrière nous 16 années d'expérience et devant nous une volonté sans faille, encouragée par votre fidélité et leur réussite.

#### **PARLONS D'EDM :**

Nous sommes actuellement 335 membres. Dont **139** adhérents, **199** parrains, et **146** donateurs dont **115** participants 1RPJ.

(Beaucoup de nos membres sont à la fois parrains et/ou adhérents et/ou donateurs).

Merci encore à vous tous.

#### **MERCI À NOS BENEVOLES :**

L'argent est, vous le savez, le nerf de cette guerre contre la pauvreté et l'exclusion par manque d'éducation.

Encore faut-il qu'il soit bien géré et notre équipe sur place et en France, est là pour vous assurer et vous rendre compte de nos actions et de la bonne gestion nos fonds.

Je souhaite remercier encore une fois cette équipe de bénévoles avec laquelle j'ai le plaisir et l'honneur de travailler depuis quelques années pour le boulot formidable qu'ils accomplissent, chaque jour et sans compter leur temps.

Nous avons tous des tas d'occupations, d'obligations, le travail, la famille, les loisirs, bref tout ce qui fait notre quotidien et au milieu de tout ça il faut caser EDM.

Trouver du temps pour recevoir les enfants, visiter les familles, apporter aide et soutien dans les cantines, assurer le suivi de nos actions, contacter et informer nos donateurs, bref donner du temps pour qu'EDM perdure et réussisse, pour les enfants.

Miara et Gérard, qui sont présents avec nous aujourd'hui.

Ambohijanaka c'est chez eux et pour beaucoup EDM, c'est eux.

Mais cette longévité n'empêche pas, bien au contraire de préparer demain.

Ils vont tous les deux continuer à œuvrer sur place, mais du sang neuf souffle sur notre équipe.

Voahangy, qui a rejoint notre bureau en 2023 et a été cooptée vice-présidente opérationnelle en avril 2024, va suppléer Miara et apporter un nouveau regard et une aide indispensable devant l'ampleur du travail qui reste à accomplir.

Elle a gracieusement mis à disposition d'EDM, un local que nous avons aménagé pour en faire notre nouvelle adresse à Merimanjaka.

Mme Bodo qui inlassablement parcourt la commune, visite les familles, les cantines et les écoles.

Elle apporte aide et soutien aux plus démunis et nous pouvons compter sur ses conseils et son analyse du terrain.

En 2023 et toujours pour l'avenir, Verolalao, Franco-Malgache, a pris sa retraite à Ambohijanaka et elle est aujourd'hui un rouage essentiel de la gestion des filleuls.

Elle a travaillé durant toute l'année avec Gérard et va désormais assurer la transition et elle va lui succéder en tant que secrétaire adjointe.

Gaëlle, administratrice, travaille à Madagascar comme directrice du programme de l'ONG internationale MEDAIR.

Elle participe à nos réunions et à toutes nos réflexions et nous profitons de son expérience de longue date dans l'humanitaire.

Nous avons dû accepter de voir Zavason, fidèle bénévole et très apprécié de tous, quitter notre équipe fonctionnelle pour raison de santé.

Je lui souhaite bon repos, bonne santé et nous espérons le revoir régulièrement. Pour travailler, ou nous rendre visite.

Cette équipe de terrain, présente chaque jour, est le trait d'union indispensable entre nous.

Et notre équipe en France,

Marie Hélène, notre secrétaire, qui assure un boulot quotidien efficace et sérieux.

Rappels et remerciements aux donateurs, mise à jour de notre base informatique, suivi et envoi des reçus fiscaux, votre contact permanent.

Jean-Luc, trésorier, gestionnaire bienveillant et de bons conseils lorsque l'on parle dépenses pour assurer le bien-être des enfants et de leurs familles et la réalisation des actions validées par le bureau.

Ses connaissances en informatique nous sont indispensables, et il travaille en lien direct avec Marie-Hélène et Verolalao pour leur apporter aide et soutien dans la gestion quotidienne de nos moyens informatiques.

Laëtitia, jeune femme active, a rejoint notre bureau comme administratrice et souhaite aujourd'hui se consacrer entièrement à sa carrière professionnelle et sa vie personnelle.

Je comprends sa décision, parce qu'un engagement bénévole ça prend beaucoup de temps et elle souhaiterait s'y consacrer plus, et c'est un peu compliqué. C'est probablement une des raisons qui fait que beaucoup de bénévoles sont retraités et peuvent ainsi se dégager du temps plus facilement.

Laëtitia merci, et tu reviens au bureau quand tu le veux si tu le souhaites.

Enfin, Corinne, présidente d'honneur, fondatrice de notre association. Nous travaillons tous pour EDM et avec elle.

Je n'oublie pas l'équipe médicale qui depuis plusieurs années assure un suivi de la santé des enfants.  
Le Dr. Ny Aina, qui donne son temps sans compter, le Dr. Merci qui surveille avec efficacité leur santé dentaire,  
La pharmacie Miaro qui nous fait bénéficier de tarifs particuliers pour l'achat et la fourniture des médicaments prescrits par le Dr Ny Aina.  
Les autorités communales et éducatives avec lesquelles nous entretenons des rapports quasi-quotidiens pour le bien de tous.  
Un remerciement aussi à tous les enseignants, les responsables des établissements scolaires.  
Ils sont toujours prêts à apporter leur aide pour les cantines, les distributions de fournitures ou de vêtements.  
Ils sont le lien entre nous, les familles et les enfants. Leur implication doit être saluée et nous est indispensable.  
Je souhaite aussi à nouveau adresser un remerciement très appuyé à toutes les familles de la commune.  
Malgré leurs difficultés, leurs soucis financiers au quotidien, elles sont toujours présentes pour nous aider.

#### *NOS INFORMATIONS ET NOS PUBLICATIONS :*

Lors de notre dernière AG je vous ai parlé du 90<sup>ème</sup> numéro de notre infolettre « le fil EDM ».  
Vous êtes près de 500 abonnés à avoir reçu il y a quelques jours la 100<sup>ème</sup> édition.  
Elle a été créée en 2014 pour vous apporter un suivi de nos actions, vous parler de la vie quotidienne des enfants que nous parrainons, de leurs joies et de leurs difficultés, vous montrer combien votre aide et votre présence sont nécessaires, indispensables.  
Au fil de ces publications, un véritable lien s'est installé et je reçois régulièrement et avec un grand plaisir, vos commentaires et vos encouragements.  
Nous aurons bien d'autres anniversaires à fêter, bien d'autres actions et de belles histoires à vous raconter et les prochains numéros seront plus que jamais le lien qui nous unis dans un même élan de fraternité.

#### *POUR LA SUITE :*

Nous ouvrons 2025 avec confiance et, en regardant le chemin parcouru, avec 16 années d'expérience, une équipe hyper motivée, des membres fidèles, généreux, nous allons continuer à avancer, à travailler pour offrir un avenir meilleur à nos protégés.  
Bien sûr, il reste beaucoup à faire et nous ne renverserons pas la table de la pauvreté dans le monde, ni même à Madagascar, mais jour après jour, année après année, nous apportons une aide précieuse, efficace et nous constatons les résultats pour ceux que nous aidons.

En 2023, quatre étudiants de l'école supérieure de la CCI d'Évreux dans l'Eure, ont lancés dans le cadre de leurs études et avec l'aide de leurs professeurs, une action humanitaire au profit de notre association.

Cette action devrait aboutir et les résultats nous seront présentés dans quelques semaines.

En attendant, je les remercie chaleureusement ici. Et nous vous tiendrons informé de la suite de ce merveilleux projet.

Je vous ai parlé tout à l'heure de Miara et Gérard qui travaillent avec et pour EDM depuis des années et qui aident à la mise en place des « petits nouveaux » qui assurent déjà une la transition sereine, pour le bien des enfants.

Mais nous ne souhaitons pas les laisser oisifs !

Dès leur retour à Mada dans quelques jours, ils vont avec l'équipe en place aider à la recherche et la formation du successeur de Zavason.

Miara va continuer à nous apporter son aide, sa connaissance du terrain et des autorités.

Gérard va travailler, avec le président, sur des actions spécifiques et son expérience et ses connaissances de la commune et des écoles va bien nous servir.

Par exemple, il va prendre en charge le suivi de l'étude réalisée sur l'assainissement dans les écoles et voir ce qu'il est possible de faire en fonction des réalités technique et de nos moyens financiers.

Il y a un autre projet qui nous tient à cœur.

Nous constatons que peu, ou pour le moins pas assez d'élèves rejoignent la filière professionnelle et quittent l'enseignement après le brevet.

Nous avons besoin partout de mécaniciens, de vendeurs ou de tôliers, d'électriciens ou de plombiers... brefs de métiers manuels et nous allons travailler à rapprocher les professionnels des éventuels candidats.

Avec les autorités et les responsables d'établissements. Un boulot taillé sur mesure pour Gérard qui en connaît du monde à Ambohijanaka.

Dans quelques minutes, nous allons procéder au renouvellement de notre bureau et je remercie tous les adhérents de leur participation.

Ce bureau, élu pour 3 ans, va mettre tout en place pour continuer de pérenniser EDM, grâce à une équipe de bénévoles, de nouveaux talents et des gens qui bossent, et aussi préparer notre vingtième anniversaire.

Nous allons rester à l'écoute des plus faibles et grâce à vous apporter un peu d'humanité.

Je vous remercie de votre attention et j'espère vous avoir donné un maximum d'informations.

Je vais maintenant laisser la parole à mes camarades du bureau qui vont compléter tout cela.

Nous allons aussi répondre à toutes vos questions. N'hésitez pas, continuer à nous soutenir, à parler de nous.

Nous avons encore et toujours besoin de vous. Parce que sans vous rien n'est possible.

*Le président*

*Joël Comminsoli*

